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Bares e restaurantes da RmC 
esperam final de ano aquecido

divulgação Considerada uma das 
épocas mais importantes 
para o setor de alimenta-
ção fora do lar, com a che-
gada de eventos e confra-
ternizações, bares e res-
taurantes projetam um fi-
nal do ano aquecido. Pes-
quisa realizada pela Abra-
sel (Associação Brasilei-
ra de Bares e Restauran-
tes) indica que 74% dos 
empresários da Regional 
Campinas, que abrange 
50 municípios, esperam 
faturamento maior em 
2024, na comparação com 
o mesmo período do ano 
passado.                   PÁGInA 08

Mandetta: ligeira recuperação do poder de 
compra dos trabalhadores justifica o otimismo

Homem fica ferido em colisão 
entre carros em Paulínia       PÁG. 09

orçamento de 2025 reserva 
R$ 6,1 milhões para emendas 
impositivas em monte mor PÁG. 07

Briga generalizada entre alunos 
de escola em Hortolândia ganha 
repercussão nas redes sociais PÁG. 09

SEm GRAvIdAdE
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Decoração de Natal de Paulínia 
vai custar mais de R$ 15 milhões
Valor destinado à iluminação e enfeites é visto como ‘uma aposta’ da prefeitura para corrigir falhas do ano passado  PÁGInA 06

FACIlIdAdE ‘ComPRE E ConCoRRA’

divulgação

A Secretaria de Educação de Nova Odessa lançou nesta quinta-feira (7) um novo 
sistema online e permanente de inscrições de alunos atualmente fora da escola nas 
unidades da rede municipal de Educação, bem como solicitações de transferên-
cias entre unidades do município. Segundo a Secretaria Municipal de Educação, 
a medida busca agilizar e facilitar as inscrições das crianças.                         PÁGInA 04

O Shopping ParkCity Sumaré está em festa. Com a proximidade do Natal e a pro-
gramação especial em comemoração ao aniversário de cinco anos, o clima no pri-
meiro e único centro de compras da cidade não poderia ser mais festivo. E para tur-
binar ainda mais as comemorações, o empreendimento vai sortear um Fiat Pulse.
O sorteio faz parte da campanha de Natal “5 Anos Iluminando Sonhos”.         PÁGInA 07

Inscrições de alunos ainda 
fora da escola passam a ser 

online em nova odessa

Campanha de natal do 
Shopping ParkCity Sumaré 

vai sortear um Fiat Pulse
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Sumaré registrou grande volume de chuva nos últimos dias e a previsão é que as 
chuvas continuem. Sempre alerta às ações de monitoramento do nível de chu-
vas, a equipe da Defesa Civil Municipal intensificou os trabalhos in loco em di-
versos pontos da cidade. Visando à proteção da população e conter quaisquer 
eventualidades causadas pelas chuvas, o Comitê de Gestão de Crise da Defesa 
Civil de Sumaré mantém um plano estruturado de antecipação dos problemas e 
atendimento dos moradores.                                                                                         PÁGInA 03

A Prefeitura de Hortolândia alerta à população sobre o risco de temporais, segui-
dos por raios e intensas rajadas de vento, nesta sexta-feira (7). A medida atende à 
solicitação da Defesa Civil do Estado de São Paulo, que enviou à Defesa Civil Mu-
nicipal, nesta quinta-feira (7), Aviso de Risco Meteorológico, válido para a região 
de Campinas. “Como há previsão de tempestade e acumulados na casa dos 200 
milímetros, ressalta-se a importância de atenção às áreas mais vulneráveis”, in-
forma o boletim do Departamento de Meteorologia do Estado.                      PÁGInA 05

defesa Civil de Sumaré 
monitora áreas de risco

Alerta de temporal traz 
preocupação a Hortolândia
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Omundo desafia a agri-
cultura a dar segurança 
alimentar para uma de-

mografia ainda em crescimen-
to, contribuir com emissões ne-
gativas para as mudanças cli-
máticas e ainda contribuir com 
produção com densidade nutri-
cional e qualidade. A agricul-
tura brasileira pode contribuir 
com essa agenda de forma rele-
vante. Atualmente, o Brasil es-
tá entre os 5 maiores produtores 
de alimentos e é o primeiro co-
locado na exportação de vários 
produtos agrícolas. É considera-
do o mais importante produtor 
de grãos nos trópicos. Estima-
-se que a produção agropecuá-
ria no Brasil já alimenta mais de 
1 bilhão de pessoas no mundo e 
que as projeções da OCDE-FAO 
indicam uma ampliação consi-
derável da importância do Brasil 
no comércio agroalimentar glo-
bal até 2032. Vários são os mo-
tivos que levam a essas impor-
tantes conquistas. Podemos ci-
tar a contribuição da agricultu-
ra industrial através da “revolu-
ção verde”, por exemplo. No en-
tanto, muitas vezes a produção 
de alimentos vegetais e animais, 
fibras e energia também estão 
ancoradas em custos ocultos ao 
meio ambiente: a biodiversidade 
do sistema, a qualidade do solo 
agrícola, a saúde das pessoas nas 
cidades, a saúde dos consumido-
res finais, o bem-estar animal e 
das pessoas que trabalham dire-
tamente no campo. Além disso, 
é conhecido que esse sistema de 
produção convencional necessi-
ta de condições ambientais está-
veis para garantir boas produti-
vidades. Ou seja, o sistema con-
vencional é extremamente sus-
cetível às adversidades climáti-
cas, as quais estão se tornando 
cada vez mais frequentes em di-
ferentes regiões do Brasil. As ex-
ternalidades negativas do sis-
tema convencional de produ-
ção, somadas às suas limitações 
adaptativas aos extremos climá-
ticos, requerem uma transição 
regenerativa e novos fundamen-
tos de produção.

Dentro deste contexto de cons-
cientização da sociedade por ali-
mentos com ausência de resíduo 
químico, com características or-
ganolépticas superiores e com 
maior densidade nutricional, das 
necessidades de mitigar os efei-
tos de mudança climática, de ga-
rantir a manutenção dos recur-
sos para as gerações futuras, de 
atender as demandas presentes e 
de preservar a biodiversidade do 
sistema produtivo, alguns produ-
tores têm implementado práticas 
agrícolas bem conhecidas pela 

Ciência. A novidade é que essas 
soluções estão sendo adotadas 
em escala. Essas práticas e técni-
cas de manejo regenerativo (Fig. 
1) são capazes de reduzir signi-
ficativamente a dependência de 
insumos importados, a poluição 
do ambiente, enquanto são capa-
zes de aumentar a eficiência e a 
resiliência dos sistemas produ-
tivos, permitindo a manutenção 
de boas produtividades mesmo 
em períodos prolongados (supe-
rior a 60 dias, no caso de grãos) 
sem chuvas. A evolução das prá-
ticas regenerativas permite a me-
lhoria no ambiente de produção 
com uma melhoria da qualida-
de do solo como principal capi-
tal do agricultor. Estes também 
começam a prestar serviços am-
bientais para toda a sociedade, 
principalmente para as cidades, 
fornecendo água e alimento de 
qualidade, bem como mitigan-
do os efeitos climáticos através 
do abatimento do carbono utili-
zando insumos de baixa emissão, 
com os manejos que privilegiam 
o aumento de carbono orgânico 
no solo, e ainda permitem o se-
questro de carbono de forma per-
manente através do intemperis-
mo aprimorado de minerais sili-
cáticos, que são utilizados como 
condicionadores de solo, bioati-
vação do sistema, melhoria da 
qualidade do solo e fontes de nu-
trientes. Ao promover e valorizar 
a biodiversidade através da inte-
gração das áreas produtivas com 
as áreas naturais remanescentes, 
estes produtores garantem o re-
fúgio de inimigos naturais das 
pragas e obtêm importantes ser-
viços ecossistêmicos. Além de 
tudo, por utilizarem insumos e 
serviços dos seus contextos lo-
cais e regionais, compartilham 
a prosperidade com a socieda-
de, criando riqueza e oportu-
nidades para a comunidade ao 
seu redor, atendendo assim aos 
requisitos ESG (Sustentabilida-
de Ambiental, Social e de Go-
vernança Corporativa - Envi-
ronmental, Social and Gover-
nance, em inglês) em plenitude.

Fig. 1: A Agricultura Regene-
rativa Tropical é um novo mode-
lo de produção agrícola e pecuá-
ria que busca a melhoria con-
tínua da saúde do ecossistema 
produtivo e do uso eficiente de 
recursos finitos. Baseia-se em 
uma agricultura de processos, 
onde diferentes manejos, técni-
cas e práticas são integradas pa-
ra obter uma gestão holística do 
ecossistema.

Desta forma, entende-se co-
mo Agricultura Regenerativa 
Tropical (ART) um conjunto de 
ações e boas práticas que atuam 

na recuperação do ecossistema 
produtivo de forma a deixar um 
saldo de impactos positivo nas 
características físicas e quími-
cas do solo, na micro e na ma-
crodiversidade do solo, na resi-
liência da produção, na redução 
de resíduos nos produtos, no se-
questro de carbono e na melho-
ria da sociedade local e regional. 
Esses produtores de alimentos, 
fibras e energia atuam conscien-
temente na adoção de manejos e 
suas práticas que visam promo-
ver positivamente o ambiente de 
produção utilizando recursos e 
tecnologias acessíveis da forma 
mais eficiente possível dentro de 
uma agricultura de processos, 
em que desafios bióticos e abió-
ticos são equacionados através 
de manejos realizados em ca-
ráter preventivo. Por todas essas 
características, a ART tem uma 
forte conexão com o consumidor 
final, o qual prioriza a regene-
ração e cura dos agroecossiste-
mas, visando impactos positivos 
ao ambiente, à cadeia e à socie-
dade. Com essa missão, os pro-
dutores visam criar novas for-
mas de relacionamento com as 
cadeias de fornecedores de insu-
mos, serviços e equipamentos, 
bem como de fidelidade com as 
cadeias de valor e com os consu-
midores, diferenciando sua pro-
dução, seja pela forma de produ-
zir como pela qualidade intrín-
seca do produto final.

EntrE as práticas utilizadas 
na atr podEmos dEstacar:
 Manejo integrado da fertili-

dade do solo através do uso de 
remineralizadores, fertilizan-
tes minerais naturais, correti-
vos e circularidade da matéria 
orgânica com o processamento 
adequado de insumos orgâni-
cos, visando a eliminação de pa-
tógenos e germinação de plan-
tas daninhas;

Rotação de culturas e siste-
ma de plantio direto sobre a pa-
lha, visando aumentar a diver-
sificação de plantas no sistema 
enquanto mantém, sempre que 
possível, o solo coberto e revol-
vido o mínimo possível;

Uso de comunidades micro-
bianas funcionais e de micror-
ganismos específicos que aten-
dam às necessidades da cultura;

Redução e, quando possível, 
a eliminação de insumos que 
agridem a vida no solo, nas plan-
tas e das pessoas;

Recuperação de pastagens de-
gradadas;

Integração lavoura-pecuária-
-floresta;

Gestão integrada da paisa-
gem.

A implementação destas prá-
ticas depende de o agricultor 
sair da zona de conforto e expe-
rimentar novos processos visan-
do a redução de custos, com uso 
de soluções locais e regionais. 
Cabe ao agricultor, pecuarista, 
e/ou consultor identificar a lis-
ta de prioridades a serem equa-
cionadas e determinar a melhor 
forma de atuar nos processos 
para implementar a transição. 
Por exemplo, muitas doenças e 
a presença de pragas podem ser 
equacionadas com uma nutri-
ção adequada e balanceada. Co-
mo não existe uma tabela de de-
terminação do requerimento e 
balanço nutricional da cultura 
para cada tipo de solo, o mais 
adequado é construir a fertili-
dade do solo de forma estrutu-
rante e deixar que a planta de-
termine qual nutriente está sen-
do necessário em determinada 
fase fisiológica. Essa fertilidade 
do solo pode ser construída ao 
longo dos anos com o manejo 
integrado da fertilidade do solo, 
o qual visa aumentar a eficiên-
cia do uso de fertilizantes solú-
veis através do uso de remine-
ralizadores, fertilizantes mine-
rais naturais e compostos orgâ-
nicos. No início da implemen-
tação deste manejo, correções 
pontuais através da adubação 
foliar podem ser necessárias ao 
longo do ciclo da cultura. O mo-
nitoramento semanal da lavou-
ra se faz necessário para aten-
der as demandas nutricionais e 
de correção para a supressão de 
pragas e doenças.

Com bom senso e políticas 
públicas, a adoção das práti-
cas regenerativas devem conti-
nuar crescendo rumo à susten-
tabilidade da nossa agricultu-
ra. Na perspectiva de país, a am-
pliação da regeneração agrícola 
tem muitas justificativas para se 
transformar numa iniciativa es-
tratégica, implementada de for-
ma permanente e legitimada na 
Política Nacional Agrícola. Pois, 
podemosreduzir de forma signi-
ficativa nossa dependência in-
ternacional de insumos funda-
mentais; podemos aumentar a 
renda dos agricultores e ativar 
as economias locais com a cir-
culação de recursos da aquisi-
ção de insumos e serviços; po-
demos promover uma redução 
significativa nas contaminações 
e no oferecimento de produtos 
de melhor qualidade; podemos 
desempenhar uma agricultu-
ra de carbono negativo e, final-
mente, podemos atender às de-
mandas e compromissos das ca-
deias de valor por produtos re-
generativos.

Avanços da agricultura regenerativa tropical
pablo Hardoim e Eduardo de souza martins  fazem parte do Grupo Associado de Agricultura Sustentável – GAAS. E-mail: contato@gaasbrasil.com.br

Com a recente proibição 
do “chip da beleza” pe-
la Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (ANVISA), 
muitas dúvidas surgiram sobre 
a diferença entre esse produto e 
o implante subdérmico de eto-
nogestrel, amplamente utiliza-
do como método contraceptivo 
de longa duração.  Embora am-
bos sejam implantes hormonais 
inseridos sob a pele, o implante 
de etonogestrel e o “chip da be-
leza” têm finalidades e compo-
sições completamente distintas.

Segundo o Dr. Luiz Lucio, di-
retor médico da Organon, o im-
plante de etonogestrel tem co-
mo única indicação a contra-
cepção e é um dos métodos 
mais seguros e eficazes disponí-
veis no mercado. “É um produ-
to desenvolvido exclusivamen-
te para a contracepção, que con-
tém uma dose precisa de etono-
gestrel, um hormônio que se as-
semelha à progesterona, e pos-
sui aprovação da Anvisa e de 
outras agências reguladoras in-
ternacionais”.

Já o “chip da beleza” é um ter-
mo genérico utilizado para se 
referir a implantes hormonais 
personalizados, preparados em 
farmácias de manipulação. “A 
composição desses implantes 
varia de paciente para paciente, 
já que são feitos individualmen-
te para conter diferentes tipos e 
doses de hormônios”, explica o 
diretor médico. Embora até pos-
sam, temporariamente, atuar na 
prevenção da gravidez, sua fun-
ção é a reposição hormonal. No 
entanto, o uso estético ganhou 
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Entenda as diferenças entre chip da 
beleza e implante de etonogestrel

popularidade com muitos médi-
cos e pacientes, o que deu origem 
ao termo ‘chip da beleza’.

O procedimento de inserção 
e remoção também difere entre 
os dois métodos. O implante de 
etonogestrel é colocado sob a pe-
le com o auxílio de um aplicador 
projetado para melhor garantir seu 
posicionamento, proporcionando 
contracepção eficaz por até três 
anos. Quando removido, o efeito 
contraceptivo cessa imediatamen-
te. Já o “chip da beleza” tem uma 
duração mais curta, geralmente 
perdendo sua eficácia após cerca 
de seis meses. Além disso, mui-
tos desses implantes manipulados 
podem ser absorvíveis, o que, em 
alguns casos, dispensa a necessi-
dade de remoção. No entanto, se 
for necessário retirá-los, o proce-
dimento pode ser mais comple-
xo devido às suas características.

dr. luiz lucio  é Diretor médico da Organon
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Chuva forte de manhã. 
ainda chove no começo da 

tarde. as nuvens diminuem 
e o sol aparece.

TEMpERATuRA

mínima 20 o  l  máxima 24o
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Frente fria traz novo 
risco de tempestade 
com raio e granizo 
a HortolândiaCidades

A OSC (Organização da 
Sociedade Civil) Nisfram 
(Nações, Ipiranga, São Fran-
cisco e Maracanã), de Su-
maré, vai realizar na próxi-
ma segunda-feira (11), um 
mutirão para divulgação de 
vagas disponibilizadas pela 
Coca-Cola Femsa a PCD’s 
(pessoas com deficiência). 
Estão disponíveis oportuni-
dades para os cargos de pro-
motor de vendas, ajudante 
operacional e administra-
tivo, com atuação prevista 
em Sumaré e região.

“Essa é uma excelente 
oportunidade para quem 
deseja ingressar em uma 

multinacional renoma-
da. O mutirão é dedica-
do exclusivamente a pes-
soas com deficiência, sen-
do planejado para garan-
tir acessibilidade e inclu-
são em todo o processo. 
Participe e tenha a chan-
ce de se apresentar aos re-
crutadores e concorrer a 
vagas em uma empresa de 
destaque global. A inicia-
tiva é parte do projeto Ca-
laiam, da Nisfram, voltado 
para a empregabilidade de 
pessoas com deficiência, e 
busca fortalecer a conexão 
entre profissionais com de-
ficiência e o RH da Coca-
-Cola Femsa”, explica Fer-
nando Henrique, coorde-
nador do projeto.

Os interessados em parti-
cipar devem comparecer ao 
local com currículo atuali-
zado e laudo da deficiência, 
no dia 11 de novembro, das 
08h às 12h, na Avenida São 
Paulo, nº 359 - Jardim Nova 
Veneza, em Sumaré.

Para mais informações, 
entre em contato pelo What-
sApp (19) 3832-1235 ou dire-
tamente no dia do evento.

Nisfram realiza mutirão de emprego para pessoas com 
deficiência interessadas em trabalhar na Coca-Cola Femsa

Coca-Cola Femsa está disponibilizando vagas para PCD’s com atuação em Sumaré e região

11 DE NOVEMBRO 

O PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) de 
Sumaré está com mais de 
cem vagas abertas em di-
versas áreas. Os candida-
tos com perfil para as opor-
tunidades devem levar RG, 
CPF e comprovante de en-
dereço com CEP na rua Jus-
tino França, 143, Centro, 
para fazer o cadastro e se 
candidatar às vagas.

O Posto de Atendimento 
ao Trabalhador de Sumaré 
funciona de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 16h. Mais 
informações pelo telefone 
(19) 38033003. 

Vagas DispONíVEis
 Auxiliar de serviços ge-

rais (têxtil) – Ensino médio 
completo – quatro vagas;

Servente de limpeza – 
Ensino Fundamental in-
completo, seis meses de ex-
periência e morar próximo 

ao Hospital Estadual de Su-
maré – uma vaga;

Atendente de lanchone-
te – Ensino Fundamental – 
dez vagas;

Auxiliar de manuten-
ção predial – Ensino mé-
dio completo, seis meses de 
experiência – duas vagas;

Engenheiro de seguran-
ça do trabalho – Ensino su-
perior, CNH B – uma vaga;

Técnico de segurança 
do trabalho – Ensino mé-
dio/técnico, CRN ativo e 

CNH B – uma vaga;
Monitor de tráfego (zona 

azul) – Ensino fundamental 
completo, trabalhar na Zo-
na Azul de Sumaré – qua-
tro vagas; 

Operador de usinagem 
- Ensino Médio completo, 
experiência de seis meses, 
curso de metrologia, dese-
nho técnico, torno conven-
cional ou CNC – 90 vagas;

Vendedor de comércio 
(loja) – Ensino fundamen-
tal completo – duas vagas. 

PAT Sumaré está com mais de 
100 vagas de emprego disponíveis

Interessados devem comparecer ao PAT e 
fazer o cadastro para se candidatar às vagas 

OpORTUNiDaDEs
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Comitê de Gestão de Crise da Defesa 
Civil mantém plano estruturado 
de antecipação dos problemas e 
atendimento aos moradores

Sumaré registrou grande 
volume de chuva nos últi-
mos dias e a previsão é que 
as chuvas continuem. Sem-
pre alerta às ações de moni-
toramento do nível de chu-
vas, a equipe da Defesa Ci-
vil Municipal intensificou 
os trabalhos in loco em di-
versos pontos da cidade.

Visando à proteção da 
população e conter quais-
quer eventualidades cau-
sadas pelas chuvas, o Co-
mitê de Gestão de Crise 
da Defesa Civil de Suma-
ré mantém um plano es-
truturado de antecipação 
dos problemas e atendi-
mento dos moradores.

Reuniões periódicas são 
realizadas, a fim de manter 
os protocolos de assistên-
cia atualizados. Além dis-
so, seguem os trabalhos de 
limpeza e manutenção da 
cidade, lavagem de ruas e 
desobstrução de galerias de 

água pluvial, além da visto-
ria das áreas de risco, rios 
e córregos. Desde 2017, um 
trabalho constante é rea-
lizado para minimizar os 
riscos e problemas causa-
dos por alagamentos. Para o 
combate às cheias e outros 
danos eventualmente cau-
sados por fortes chuvas, fo-
ram adotadas medidas pre-
ventivas pela Defesa Civil, 
como o acompanhamen-
to dos índices pluviométri-
cos e previsão meteorológi-
ca em uma central de moni-
toramento 24 horas monta-
da na sede da corporação.

Os ribeirões Quilombo e 
Tijuco Preto recebem lim-
pezas constantes, por meio 
de verbas encaminhadas 
pelo deputado estadual Dir-
ceu Dalben. Também são 
realizadas atividades de 
orientação e conscientiza-
ção da população, como pa-
ra evitar descartes irregula-
res, que é um dos principais 
fatores de risco para alaga-
mentos e enchentes, e mo-

nitoramento e vistoria das 
áreas de risco, mapeadas 
em 2017 pelo Plano Muni-
cipal de Ações Contra En-
chentes. “Por meio de um 
plano preventivo, trabalho 
ostensivo e plantão 24 ho-
ras, a Prefeitura de Suma-
ré trabalha visando dimi-
nuir ocorrências como en-
chentes, alagamentos, de-

sabrigados e demais inter-
corrências e danos. Esta-
mos nas ruas 24 horas, sete 
dias por semana, monito-
rando, vistoriando e orien-
tando a população”, expli-
cou o secretário de Defe-
sa Civil, Demétrio Moreira.

“Nossa preocupação é 
sempre proteger a popu-
lação. Elaboramos o Plano 

Municipal de Ações Contra 
Enchentes, contendo um 
mapeamento de todas as 
áreas de risco, e que é nos-
sa base para a elaboração 
das ações preventivas. Nos-
sas equipes trabalham pa-
ra prevenir possíveis ocor-
rências, reduzir os impac-
tos e amenizar os transtor-
nos, minimizando os danos 

no caso de possíveis desas-
tres naturais”, disse o pre-
feito Luiz Dalben (PSD).

Caso haja necessidade de 
atendimentos de urgência 
os moradores podem entrar 
em contato pelos telefones: 
Corpo de Bombeiros Mu-
nicipal - 193; Samu (Servi-
ço Móvel de Urgência) – 192 
ou Defesa Civil - 199.

Defesa Civil de Sumaré está nas ruas 24 horas, sete dias por semana, monitorando e orientando a população

Com previsão de chuva forte, áreas 
de risco são monitoradas em Sumaré 

divulgação
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Quando: 11 de novembro
Horário: 08h - 12h
Onde: Avenida São Paulo, 
359 - Nova Veneza, Sumaré
documentos: Currículo e 
Laudo da deficiência
Informações: (19) 3832-1235
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Inscrições de alunos ainda fora 
da escola passam a ser online e 
permanentes em Nova Odessa

servidores do Judiciário e executivo, além do prefeito e seu vice participaram do encontro

divulgação

Convidado especial da 
juíza da Vara da Infância 
e Juventude da Comarca, 
Michelli Vieira do Lago 
Ruesta Changman, para o 
1º Encontro Anual de Jus-
tiça Restaurativa de No-
va Odessa, o juiz Marcelo 

Nalesso Salmaso elogiou 
o trabalho desenvolvido 
na cidade desde 2021 nes-
ta área. Com destaque pa-
ra a formalização das prá-
ticas de Cultura de Paz e 
Proteção à Primeira In-
fância como leis munici-
pais de autoria do prefeito 
Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD).

O encontro aconteceu na 
noite de quarta-feira (7) no 
Teatro Municipal, e contou 
com a presença de servido-
res dos poderes Judiciário e 
Executivo, do prefeito e seu 
vice Alessandro Miranda (o 
Mineirinho), representan-
tes da Sociedade Civil, ad-
vogados e educadores da 
Rede Pública da cidade.

Em palestra sobre Justiça Restaurativa, juiz elogia 
trabalho do judiciário e prefeitura de Nova Odessa

REfERÊncia no Estado

A partir do preenchimento do formulário, a equipe da Educação Municipal vai entrar em contato 
com os responsáveis através dos telefones fornecidos, para passar as orientações necessárias

A Secretaria de Educa-
ção de Nova Odessa lançou 
nesta quinta-feira (7) um 
novo sistema online e per-
manente de inscrições de 
alunos atualmente fora da 
escola nas unidades da re-
de municipal de Educação, 
bem como solicitações de 
transferências entre unida-
des do município. Segundo 
a Secretaria Municipal de 
Educação, a medida bus-
ca agilizar e facilitar as ins-
crições das crianças a par-
tir dos 4 meses de idade até 
os 10 anos, além de jovens e 
adultos que nunca estuda-
ram em escola municipal.

O formulário online de 
inscrições pode ser aces-
sado diretamente no link 
https://shre.ink/gST6. To-
das as informações solici-
tadas devem ser preenchi-
das pelos responsáveis (no 
caso das crianças). A partir 
do preenchimento do for-
mulário, a equipe da Edu-
cação Municipal vai entrar 
em contato com os respon-
sáveis através dos telefones 
fornecidos, para passar as 

orientações necessárias.
O mesmo deve ser fei-

to pelo próprio adulto in-
teressado nas turmas de 
Ensino Fundamental 1 (do 
primeiro ao quinto ano) da 

EJA (Educação de Jovens e 
Adultos) mantida pelo Mu-
nicípio, ou seja, aqueles 
que ainda não completa-
ram o quinto ano, conhe-
cido antigamente como 

“quarta série do primário”.
Já os pedidos de trans-

ferência entre unidades 
da rede municipal costu-
mam ocorrer por mudan-
ça de endereço da família 

ou, em casos especiais, pa-
ra uma das seis escolas de 
Ensino Fundamental 1 de 
período integral.

“Com as informações in-
seridas, a equipe responsá-

vel na Secretaria de Edu-
cação, selecionará a escola 
com vaga disponível mais 
próxima da residência do 
novo aluno. Esse novo me-
canismo, além de trazer 
agilidade, organizará nos-
sa fila de demanda por va-
ga nas Creches, Pré-Esco-
las e Escolas Municipais de 
Ensino Fundamental 1”, ex-
plicou o secretário-adjunto 
Assis das Neves Grillo.

Já ao pais dos alunos já 
matriculados e atendidos 
pela Rede Municipal de 
Educação de Nova Odes-
sa (ou seja, aqueles que já 
estudam nas creches, pré-
-escolas e escolas públicas 
da cidade com turmas do 
primeiro ao quinto ano do 

Fundamental 1) não preci-
sam se preocupar, pois sua 
rematrícula para o próxi-
mo ano letivo é realiza-
da automaticamente, pe-
la própria equipe gestora 
de cada unidade.

A Prefeitura de Nova 
Odessa mantém atualmen-
te 26 unidades na rede mu-
nicipal de Educação, que 
atendem a cerca de 5,3 mil 
alunos com idades de zero 
a dez anos – mais os jovens 
e adultos da EJA. Os alunos 
do município contam com 
alimentação escolar (me-
renda), kit de material es-
colar, kit de uniforme esco-
lar, material didático apos-
tilado e transporte escolar 
gratuitos, entre outros di-
reitos e benefícios.

Rede Municipal de educação atende cerca de 5,3 mil alunos com idades de zero a dez anos e jovens e adultos da eJa

divulgação
da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Rematrícula 
dos alunos que 
já estudam nas 

creches e escolas 
é automático

da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Inaugurado em dezembro 
de 2023, o Núcleo de Justiça 
Restaurativa do Fórum é fru-
to de uma parceria da Justi-
ça Estadual com o Poder Pú-
blico Municipal, e fica no in-
terior do Fórum da Comar-
ca, na avenida João Pessoa.

“Precisamos agradecer 
profundamente a Prefei-
tura por todo o apoio que 
tem dado desde o início 
desse movimento de im-
plantação da Justiça Res-
taurativa na Comarca”, 
afirmou a magistrada na 
abertura da jornada.

“O trabalho que é feito 
aqui em Nova Odessa com 
a Justiça Restaurativa, pela 
Justiça Restaurativa, é mui-
to significativo. É uma refe-
rência no Estado. Parabeni-
zo mais uma vez a doutora 
Michelli, a Prefeitura e to-
das e todos que estão en-
volvidos neste movimento 
pela Justiça Restaurativa”, 

acrescentou o juiz e pales-
trante da noite, que falou 
aos cerca de 100 presentes 
sobre “Justiça Restaurativa 
e Educação: a construção 
de uma convivência justa 
e equânime”.

Segundo Salmaso, “a Jus-
tiça Restaurativa é cons-
truída exatamente nes-
sa essência comunitária”. 
“Tanto que todo esse mo-
vimento deu base a estas 
duas leis municipais, que 
solidificam a Justiça Res-
taurativa como uma polí-
tica pública desta comuni-
dade de Nova Odessa. Te-
nham certeza: isso é muito 
significativo. No Estado de 
São Paulo todo temos, tal-
vez, uma dezena de muni-
cípios que têm leis dando 
suporte ao trabalho da Jus-
tiça Restaurativa”, comple-
tou o palestrante.

Salmaso se referiu às leis 
municipais que instituiu a 

Política Municipal Integra-
da pela Primeira Infância 
de Nova Odessa e a que 
criou a Política Pública de 
Justiça Restaurativa e Pro-
grama de Justiça Restaura-
tiva – ambas de autoria do 
prefeito, elaboradas a par-
tir do trabalho da equipe da 
juíza Michelli.

“Temos sempre que pa-
rabenizar a doutora Mi-
chelli e sua equipe por es-
sa união entre poderes, que 
resultou no Núcleo da Jus-
tiça Restaurativa de No-
va Odessa. Vejo aqui nesta 
noite muitos educadores e 
advogados, mostrando que, 
através da união, vamos 
ter uma justiça diferencia-
da em nossa cidade. Mui-
to obrigado a todos, espe-
cialmente ao doutor Mar-
celo Salmaso por comparti-
lhar suas experiências com 
a gente hoje”, agradeceu o 
prefeito Cláudio Schooder.
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Frente fria traz risco de tempestade 
com raios e granizo a Hortolândia

VEjA AbAIXo oS ponToS dE ARREcAdAção

Palácio dos Migrantes – Paço Mu-
nicipal “Angelo Augusto Perugi-
ni” - estrada municipal Sabina 
Baptista de Camargo - Jardim 
Novo Ângulo
Câmara Municipal de Hortolân-
dia - Rua Joseph Paul Julien Bur-
landy, 250 - Parque Gabriel;
Centro de Formação dos Profis-
sionais em educação “Paulo Frei-
re” - R. euclides Pires de Assis, 
205 - Lot. Remanso Campineiro
Parque Socioambiental Irmã do-
rothy - Rua Manoel Antônio da 
Silva, nº 415 – Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima
Observatório Ambiental Parque 
escola - Rua Bolivia, n° 290 Jar-

dim Santa Clara do Lago II;
Ginásio Poliesportivo Victor Sa-
vala, Rua Aguinaldo Gomes Car-
doso, 500, Jardim Nossa Sra. de 
Fátima;
dPBeA (departamento de Pro-
teção e Bem estar Animal) - Rua 
Athanázio Gigo, 60, Chácaras Re-
creio 2000;
eTeC - escola Técnica estadual 
de Hortolândia - R. Cap. Lorival 
Mey, 750 - Remanso Campineiro
emeb Josias da Silva Macedo - 
Rua Armelinda espurio da Sil-
va,785 - Jardim Nossa Sra. de 
Fátima,
CRAS Rosolém - Rua Guido Roso-
lém, 177 - Jardim Rosolem

Centro de Convivência da Melhor 
Idade do Remanso Campineiro - 
Rua euclides Pires de Assis, 200 
- Remanso Campineiro
Centro Poliesportivo Nelson 
Cancian - Rua João Barreto da 
Silva, 505 - Vila Real Santista
Centro de Convivência da Melhor 
Idade do Jd. Amanda - Avenida 
Tarsila do Amaral,640, Jardim 
Amanda II
defesa Civil - R. Odenir Padovani, 
260 - Res Maria de Lourdes
dell - Av. da emancipação, 5000 
- Parque dos Pinheiros
Guarda Municipal - Av. da eman-
cipação, 2628 - Parque Res. Ma-
ria de Lourdes

Segue a todo vapor a 
campanha de arrecada-
ção de garrafas pet, que se-
rão reutilizadas para deco-
rar os espaços públicos de 
Hortolândia onde a Prefei-
tura realizará o Natal Sus-
tentável – o Parque So-
cioambiental Irmã Doro-
thy Stang, no Jardim Nos-
sa Senhora de Fátima; e o 
OAPE (Observatório Am-
biental Parque Escola), no 
Jardim Santa Clara do La-
go. A mobilização se encer-
rará na sexta-feira da pró-
xima semana (15).

Podem ser doados vasi-
lhames de tamanhos varia-
dos, porém, segundo os or-
ganizadores, os mais utili-
zados para a decoração na-
talina são os de 1,5 ou 2 li-
tros. Há 16 pontos de coleta. 

Segundo a Secretaria 
de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentá-
vel, desde o dia 15 de ou-
tubro até esta quinta-feira 
(7), foram coletadas apro-
ximadamente 760 unida-
des. Nesta quarta-feira (6), 
estudantes do terceiro ano 
da Emeb (Escola Municipal 
de Educação Básica) Josias 
da Silva Macedo, que fica 
ao lado do Parque, entrega-
ram cerca de cem garrafas. 
Uma oportunidade de con-
tribuir com a campanha e 
ainda reforçar o aprendi-
zado sobre Educação Am-
biental, relativo à correta 
destinação das pet’s.

Para a Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-

mento Sustentável, a par-
ceria com a comunidade 
escolar revela o interesse 
da população de Hortolân-
dia pelo ‘Natal Sustentável’, 
que ano a ano, propicia aos 
moradores da cidade mo-
mentos de lazer gratuito, 

em parques públicos, jun-
to à natureza e ao lado da 
família e de amigos.

Balanço feito pela Se-
cretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sus-
tentável, mostra que mais 
de 4,6 mil pessoas passa-

ram pelo Parque Dorothy 
Stang e pelo OAPE, so-
mente na noite de aber-
tura oficial do evento em 
2023. No Parque Dorothy, 
o evento chegará à oitava 
edição, já no Observató-
rio, à segunda, em 2024.

Hortolândia arrecada garrafas pet 
para decoração do Natal Sustentável

Comunidade escolar é uma importante parceira para realização da campanha

divulgação

ESpAçoS públIcoS 

O OAPE (Observatório 
Ambiental Parque Esco-
la), parque localizado na 
rua Bolívia, 290, no Jar-
dim Santa Clara do La-
go, começa a receber de-
coração natalina. Pelo se-
gundo ano consecutivo, o 
local será palco do ‘Natal 
Sustentável’, realizado pela 
Prefeitura de Hortolândia.

No espaço coberto on-
de fica a parte administra-
tiva e acontecem as aulas 
de educação ambiental, 
servidores municipais já 
afixaram centenas de mi-
crolâmpadas, no madei-
ramento e em estruturas 
metálicas na forma de es-
trela e de anjo. 

Às margens da lagoa, 
visitantes podem ver ins-
talada uma das árvores 
de Natal. A decoração, à 
base de festão, fitas co-

loridas e materiais reci-
cláveis e reaproveitáveis, 
como garrafas pet, cd’s 
e dvd’s sem uso e outros 
objetos plásticos e metá-
licos, é preparada por ser-
vidores públicos no Par-
que Socioambiental Irmã 
Dorothy Stang, no Jardim 
Nossa Senhora de Fáti-
ma, onde a Administra-
ção Municipal fará a oita-
va edição do “Natal Sus-
tentável”, a partir do dia 
seis de dezembro. 

Ao contrário do Parque 
Dorothy, que está tempo-
rariamente fechado pa-
ra ser decorado, o OAPE 
continua aberto à visita-
ção pública, de segunda 
a domingo, das 7h às 19h. 
Lá, segundo a Secretaria 
de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentá-
vel, a programação do “2° 
Natal Sustentável” aconte-
cerá no período de 7 a 20 
de dezembro.

Observatório Ambiental 
Parque Escola começa a 
receber decoração natalina

HoRTolÂndIA

Centenas de microlâmpadas estão sendo instaladas 
no madeiramento e em estruturas metálicas do parque

divulgação
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Prefeitura alerta população para 
prevenção de acidentes nesta sexta-
feira, após receber Aviso de Risco 
Meteorológico da Defesa Civil de São 
Paulo, válido para região de Campinas

A Prefeitura de Hortolân-
dia alerta à população so-
bre o risco de temporais, 
seguidos por raios e inten-
sas rajadas de vento, nes-
ta sexta-feira (7). A medi-
da atende à solicitação da 
Defesa Civil do Estado de 
São Paulo, que enviou à De-
fesa Civil Municipal, nes-
ta quinta-feira (7), Aviso de 
Risco Meteorológico, válido 
para a região de Campinas.

“Como há previsão de 
tempestade e acumulados 
na casa dos 200 milíme-
tros, ressalta-se a impor-
tância de atenção às áreas 
mais vulneráveis, pois ha-
verá risco de deslizamen-
tos, desabamentos, alaga-
mentos, inundações e ocor-
rências relacionadas a des-
cargas elétricas, vento for-
te e granizo”, informa o bo-
letim do Departamento de 
Meteorologia do Estado.

Além de avisar à popu-
lação, por meio dos canais 
oficiais de comunicação, 
a prefeitura tem realizado 
ações coordenadas nas es-
feras municipal, estadual e 
nacional, para prevenir, re-
duzir e conter alagamentos, 
inundações e outros riscos 
que causam transtornos à 
comunidade. O município 
conta com o Simpdec (Sis-
tema Municipal de Prote-
ção e Defesa Civil), do qual 
fazem parte todas as secre-
tarias municipais de Horto-
lândia (Segurança, Obras, 
Habitação, Governo, Ser-
viços Urbanos, Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável, Inclusão e De-
senvolvimento Social, Es-
portes, Assuntos Jurídicos, 
Saúde, Mobilidade Urbana, 
dentre outras). 

Entre as ações essenciais 
realizadas pelos órgãos pú-
blicos estão: monitoramen-
to das previsões meteoro-
lógicas, vistorias preventi-

vas para mapear e avaliar 
áreas suscetíveis e verificar 
a limpeza de córregos, vias 
públicas, galerias de águas 
pluviais, áreas de ocupa-
ções e onde acontecem ala-
gamentos e coordenação, o 
acionamento e o controle 
de emergências.

Confira abaixo algumas 
recomendações importan-
tes, passadas pela Defesa 
Civil Municipal, vinculada 
à Secretaria de Segurança:

Em casos de chuvas for-
tes e raios, aparelhos elé-
tricos devem ser desliga-
dos para prevenir choques 

e descargas;
Durante a tempestade e 

depois dela, jamais tran-
sitar em locais alagados, 
nem a pé, para evitar que-
das, nem de carro ou de 
moto, pois poucos centí-
metros de água acumula-
da são suficientes para ar-

rastar veículos;
Evitar estacionar veícu-

los próximo e/ou embaixo 
de árvores;

Outro perigo são as 
doenças que podem ser 
contraídas a partir do con-
tato da pele com as águas 
das enxurradas.

Há previsão de tempestade e acumulados na casa dos 200 milímetros; áreas mais vulneráveis merecem maior atenção

da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Pela primeira vez na his-
tória, Paulínia se prepara 
para receber a rainha Diam-
bi Kabatusuila, da Repúbli-
ca Democrática do Congo. 
A monarca, que já está no 
Brasil, incluiu Paulínia em 
seu itinerário, atendendo ao 
convite da cineasta Érika 
Prado e equipe. A rainha 
participará da feijoada be-
neficente ‘Des Conceito’, 
no dia 17 (domingo), em 
evento que reunirá perso-
nalidades da cidade, da TV 
e do cinema para apoiar 
uma importante causa 
humanitária, no Getulio’s 
Pub & Restaurante.

A feijoada Beneficente 
Des Conceito tem o mes-

mo nome do longa-metra-
gem contemplado pela Lei 
Paulo Gustavo em Paulínia, 
produzido pela Odin Films, 
dirigido por Ibere Pereira e 
com direção de produção e 
casting de Érika Prado. O 
filme retrata temas como 
identidade de gênero e in-
tolerância religiosa, mos-
trando a união de duas mu-
lheres de diferentes etnias 
e religiões. Partes do filme 
tiveram cenas gravadas no 
restaurante Getulio’s, que 
agora será o palco do even-
to beneficente.

Entre os convidados es-
tão a rainha Diambi Kaba-
tusuila e artistas renoma-
dos, como Nill Marcondes, 
conhecido pela novela Ma-
nia de Você; Edu Porto, que 
atuou em Jezabel; Marisa 

Paulínia recebe rainha africana em 
evento de solidariedade e cultura

Rainha Diambi Kabatusuila, da República Democrática 
do Congo, participa de feijoada beneficiente em Paulínia

d
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Du Cazellato vai gastar R$ 15,5 
milhões em nova decoração de 
Natal após problemas em 2023

A Câmara Jovem de Pau-
línia participa nesta terça-
-feira (12) da segunda ses-
são ordinária de 2024, a 
partir das 9h15. Da pau-
ta da ordem do dia cons-
tam 40 propostas, incluin-
do indicações de alimen-
tação complementar nas 
escolas; capacitação de jo-
vens; melhorias no trânsito; 

atividades de esporte e cul-
tura; ações de segurança e 
cuidados com o meio am-
biente, por exemplo.

Na ocasião, os jovens ve-
readores vão discutir o pro-
jeto de lei que institui o Dia 
Municipal da batalha de 
Rimas em Paulínia, além 
de votar a moção de con-
gratulações à Câmara Mu-
nicipal de São Paulo, por ter 
recebido a Câmara Jovem 
de Paulínia. 

A sessão é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao 
vivo no site institucional e 
nas redes sociais da Casa

o PRoJeto
A iniciativa da Câmara 

Jovem teve início em 2017 e 
está na quinta edição, com 
o objetivo de formar cida-
dãos mais conscientes so-
bre o papel do Legislativo 
no município e no país.

Participam do projeto as 

escolas municipais Maestro 
Marcelino Pietrobom, Pro-
fessor Domingos de Araújo 
e Vitor Szczepanski e Souza 
Silva e as escolas estaduais 
Doutor Francisco de Araú-
jo Mascarenhas, Padre Jo-
sé Narciso Vieira Ehrenberg 
e Núcleo Habitacional José 
Paulino Nogueira.

Também participam os 
colégios Adventista de Pau-
línia; Anglo Paulínia; COC 
Paulínia e Pitágoras.

Câmara Jovem de Paulínia volta 
a debater propostas na 2ª Sessão 
Ordinária, na próxima semana 

Jovens vereadores vão debater 40 propostas na ordem do dia

abeRta ao PúbLico
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No ano passado decoração foi alvo de reclamações e prefeito rescindiu contrato com a empresa a 
menos de dez dias do período natalino, após Justiça apontar incapacidade técnica da contratada 

O prefeito de Paulínia, Du 
Cazellato (PL), homologou 
nesta semana um contrato 
de R$ 15,5 milhões para a 
decoração de Natal de 2024 
na cidade. A empresa ven-
cedora da licitação é a Este-
lar Iluminação, que ficará 
responsável pela montagem, 
interligação da rede elétri-
ca, manutenção, seguran-
ça e desmontagem dos ele-
mentos decorativos natali-
nos. O valor destinado à ilu-
minação e enfeites de Natal 
é visto como ‘uma aposta’ 
da prefeitura para corrigir 
falhas ocorridas na decora-
ção do ano passado, que ge-
raram críticas da população.

A Secretaria Municipal 
de Esportes, Cultura, Turis-
mo e Eventos detalhou os 
serviços exigidos, incluin-
do o transporte dos mate-
riais decorativos de ida e 
volta, manutenção diária, 
consertos, assistência téc-

nica e segurança dos enfei-
tes até o fim do evento. De 
acordo com a publicação 
oficial, a prefeitura busca, 
com esse investimento, ofe-
recer uma experiência na-
talina que possa atrair mo-
radores e turistas, aquecen-
do o comércio local e pro-
movendo atividades cultu-
rais e de lazer na cidade du-
rante a época de Natal.

No ano passado, a deco-
ração de Natal em Paulí-
nia foi alvo de reclamações 
por falhas técnicas. O pre-
feito rescindiu o contrato 
com a empresa responsá-
vel pela decoração a menos 
de dez dias do Natal. A de-
cisão ocorreu depois que a 
Justiça apontou suposta in-
capacidade técnica da em- Prefeito de Paulínia firmou novo contrato milionário com empresa para decoração natalina
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presa Barnabé Produções e 
Promoções de Eventos para 
realizar os trabalhos. Além 
disso, a Justiça ordenou a 
interdição de áreas desti-
nadas ao evento de Natal. 

O judiciário esclareceu, 
na ocasião, que a decisão foi 
tomada visando resguardar 
a integridade dos morado-
res de Paulínia. O valor da 
licitação envolvendo a em-
presa foi de R$ 1,7 milhão, 
segundo reomologação da-
tada de 28 de novembro.

Agora, o contrato com a 
Estelar Iluminação é visto 
como uma tentativa de ga-
rantir que o município não 
enfrente os mesmos proble-
mas neste ano. A empresa 
foi escolhida por atender 
exigências técnicas do edi-
tal e oferecer a melhor pro-
posta no pregão até então.

tRenzinho
Além do investimento de 

R$ 15,5 milhões em deco-
ração natalina, a Prefeitu-
ra de Paulínia firmou um 
contrato de R$ 219 mil para 
a locação de um trenzinho 
destinado a eventos públi-
cos na cidade. O contrato, 
formalizado em 5 de no-
vembro, foi realizado por 
meio de pregão eletrônico, 
com a empresa Marcelo Fe-
lix dos Anjos, e possui vi-
gência de 12 meses.

A contratação do trenzi-
nho, que custará R$ 219 mil 
aos cofres públicos, abran-
ge um ano de utilização pa-
ra atividades promovidas 
pela prefeitura, incluindo 
eventos como as celebra-
ções de Natal e Ano Novo. 

Prefeitura 
também firmou 

contrato de R$ 219 
mil para locação 

de trenzinho 
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Machette, de Escrava Mãe; 
Flávia dos Prazeres, apre-
sentadora do Café Filosófi-
co da TV Cultura; e Eduar-
da Cardenuto, co-protago-
nista do filme Des Concei-
to e moradora de Paulínia.

Todo o valor arrecadado 
com a venda dos convites 
será destinado à ONG The 
Elikia Hope Institute, vin-
culada à ONU (Organização 
das Nações Unidas). A orga-
nização busca fundos pa-
ra adquirir veículos de tri-
lha, que facilitarão o aces-
so de equipes médicas a al-
deias remotas no Congo, on-
de crianças aguardam por 
cirurgias essenciais.

Os convites para a Fei-
joada Beneficente estão à 
venda em dois lotes: o pri-

meiro, com preço promo-
cional de R$ 75 (cem uni-
dades), e o segundo por 
R$ 100, ambos limitados. 
O evento oferecerá atra-
ções para toda a família, 
incluindo o grupo Samba 
de Barão, brinquedoteca 
monitorada para crianças, 
além de áreas climatizadas 
e ao ar livre.

A rainha Diambi e sua 
comitiva, com batedores 
e seguranças, chegarão à 
Paulínia no dia 16. 

como aJudaR? 
A comunidade é con-

vidada a apoiar a causa, 
comprando convites ou fa-
zendo doações de qualquer 
valor, via pix, com a chave: 
botondi.br@gmail.com. Os 
convites físicos estão dis-
poníveis no Getulio’s Pub 
& restaurante, localiza-
do na Rua João Francis-
co Cunha, 29, Jardim For-
taleza (Paulínia), ou pelo 
WhatsApp (19) 99128-8043, 
com Érika Prado.

todo valor 
arrecadado com 

convites será 
destinado à onG 
vinculada à onu



câmara de monte mor 

Orçamento de 2025 reserva 
R$ 6,1 milhões para emendas 
impositivas de vereadores  

Na sessão ordinária des-
ta segunda-feira (4) da Câ-
mara Municipal de Mon-
te Mor, o vereador Bruno 
Leite (União) comentou a 
indignação dos funcioná-
rios públicos da Secretaria 
da Educação, a respeito dos 
processos seletivos reali-
zados pela prefeitura. Ele 
disse que a seleção anterior 
“foi uma lástima”, já que 

muitos profissionais clas-
sificados “foram reprova-
dos na perícia médica, por 
pressão alta”.

Em seu pronunciamento 
no plenário, o parlamentar 
ainda afirmou que, em seu 
ponto de vista, o atual pre-
feito tinha a opção de pror-
rogar esse processo seleti-
vo, que vence no próximo 
dia 30 - o que seria o “mais 
certo”, já que haverá a troca 
de governo. No entanto, a 
prefeitura lançou um novo 

edital, no qual alguns be-
nefícios dos futuros contra-
tados teriam sido retirados.

“A Secretaria de Educa-
ção, infelizmente, pecou 
nisso”, disse Bruno, mani-
festando sua indignação. 
“Essa situação não passa 
por nós, aqui”, completou 
o parlamentar, explicando 
que medida não é submeti-
da ao “crivo de aprovação” 
dos vereadores. Ele ainda 
salientou que é totalmente 
contrário à retirada de be-

nefícios do funcionalismo 
público municipal.

Na sessão plenária, Bru-
no também comentou a re-
cente interlocução com o 
Governo do Estado, visan-
do à implantação de uma 
unidade do Corpo de Bom-
beiros Militar, no municí-
pio. “Foi uma tratativa mui-
to boa, está nas mãos agora 
do prefeito eleito”, disse, res-
saltando que o futuro che-
fe do Poder Executivo “se 
comprometeu com a causa”.

Bruno Leite defende direitos dos 
servidores públicos da Educação

Bruno: prefeito “tinha a opção” de prorrogar esse 
processo seletivo, que vence no próximo dia 30 

‘foi uma LÁStima’

divulgação
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Cada parlamentar poderá indicar a aplicação de até R$ 412 mil em políticas públicas específicas 
na próxima legislatura; ao menos metade desse valor deverá ser destinado à área da saúde 

Debatida na audiência 
pública promovida pela 
CFO (Comissão de Finan-
ças e Orçamento) da Câma-
ra Municipal, nesta terça-
-feira (5), a proposta de or-
çamento de Monte Mor pa-
ra 2025 estima a receita e 
fixa a despesa para o pró-
ximo ano em aproximada-
mente R$ 452,2 milhões. 

Deste total, R$ 6,1 mi-
lhões serão reservados pa-
ra as emendas impositivas 
dos parlamentares: ou seja, 
cada vereador poderá indi-
car a aplicação de R$ até 412 
mil em políticas públicas es-
pecíficas (pelo menos me-
tade desse valor deverá ser 
destinado à área da saúde).

Em tramitação no Poder 
Legislativo desde outubro, 
o projeto de lei 125/2024, da 
chamada LOA (Lei Orça-
mentária Anual), é de au-
toria o Poder Executivo. O 
texto, que ainda depende 
de apreciação do plenário, 
em dois turnos, não rece-

beu emendas populares.
Liderada pelo presidente 

da CFO, vereador Beto Car-
valho (PP), a audiência des-
ta terça contou com a par-
ticipação de parlamentares 

e de representantes da pre-
feitura – incluindo secretá-
rios municipais.

Também participaram: 
Vitor Gabriel (MDB), vice-
-presidente da CFO, e Ale-

xandre Pinheiro (Republi-
canos), secretário, Altran 
(MDB), presidente da Câ-
mara, Professor Fio (PTB), 
e os vereadores eleitos 
Clair Gomes (PSB), Edson 

Silva (PL) e Josuel da Con-
ceição (PSD).

detaLHeS
Convidado por Beto, o 

contador da Câmara, Jair 

Evangelista, comentou as-
pectos técnicos do processo 
de planejamento orçamen-
tário, e explicou detalhes do 
projeto de lei do orçamen-
to para o próximo ano, in-
cluindo as despesas previs-
tas por projetos, atividades e 
operações especiais. 

Nas despesas por ativi-
dades, o contador citou a 
previsão de repasse de R$ 
13,5 milhões, para a Asso-
ciação Hospital Beneficente 
Sagrado Coração de Jesus. 
Já nas despesas com opera-
ções especiais, R$ 9,1 mi-
lhões estão reservados pa-
ra o pagamento de precató-
rios, pelo município.

Diogo Sartori de Souza, 
da Secretaria de Educação, 
comentou a verba prevista 
para construção de uma es-
cola no Jardim do Engenho. 
Segundo ele, a obra, orçada 
em R$ 12 milhões, foi ini-
ciada no ano passado, res-
tando R$ 3,1 milhões para 
finalização, em 2025.

Titular da pasta da Edu-
cação, a secretária Sandra 
Bruzon comentou que, pa-
ra o próximo ano, há previ-
são de investimento de R$ 
11 milhões, de verba fede-
ral, para a construção de 
uma escola em tempo in-
tegral, para anos iniciais, 
no São Clemente.

Conforme o projeto, dos 
R$ 452,2 milhões previstos 
no Projeto do Orçamento 
para 2025, R$ 393,1 milhões 
são do Orçamento Fiscal 
(R$ 383,1 mi do Poder Exe-
cutivo e R$ 10 mi do Poder 
Legislativo) e R$ 59,1 mi-
lhões do Orçamento da Se-
guridade Social. 

Proposta de orçamento que estima a receita e fixa a despesa para o próximo ano foi debatida em audiência pública

divulgação
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O Shopping ParkCity Su-
maré está em festa. Com a 
proximidade do Natal e a 
programação especial em 
comemoração ao aniver-
sário de cinco anos, o clima 
no primeiro e único cen-
tro de compras da cidade 
não poderia ser mais fes-
tivo. E para turbinar ainda 
mais as comemorações, o 
empreendimento vai sor-
tear um Fiat Pulse.

O sorteio faz parte da 
campanha de Natal “5 Anos 
Iluminando Sonhos”, que 
começa nesta sexta-feira, 8 
de novembro, e será reali-
zada até o dia 5 de janeiro de 
2025. A cada R$ 250 em com-
pras, o cliente recebe um nú-

mero da sorte para concor-
rer ao carro zero quilômetro.

Gisele Alvares, coorde-
nadora de marketing do 
empreendimento, explica 
que as compras realizadas 
entre 14 e 18 de novembro, 
aniversário do Shopping, e 
no período de 25 de novem-
bro a 1º de dezembro, du-
rante a Black Week, valem 
números da sorte em do-
bro, a cada R$ 250 em com-
pras acumuladas.

O cliente pode cadastrar 
os cupons fiscais no balcão 
de atendimento da campa-
nha localizado próximo da 
loja Zanini Kids, onde tam-
bém está em exposição o 
carro que será entregue ao 
sortudo. Mas se preferir, é 
possível fazer o cadastro 
dos cupons fiscais direta-
mente no site da promoção.

Neste ano, toda a deco-
ração de Natal do Shopping 
ParkCity Sumaré é em co-
memoração ao aniversário. 
A iluminação especial e os 
diversos itens decorativos 

estão nas áreas interna e 
externa, como corredores, 
Praça de Alimentação, fa-
chada e Alameda ParkCity, 
entre outros. A ambienta-
ção projetada exclusiva-
mente para o empreendi-
mento permanecerá até o 
dia 5 de janeiro de 2025.

“O Natal desperta um 
clima único e para propor-
cionar as melhores expe-
riências aos clientes, pre-
paramos uma programa-
ção diversificada e uma de-
coração deslumbrante. O 
sorteio do Fiat Pulse 0KM 
faz parte das atrações que 
o empreendimento organi-
zou para receber o público 
neste fim de ano e come-
morar os 5 anos desta co-
nexão com os moradores da 
cidade e região”, comenta 
Leila Dada, coordenadora 
de administração geral da 
AD Shopping.

O regulamento completo 
da campanha de Natal está 
disponível no site promo-
cao.parkcitysumare.com.br 

Campanha de Natal do ParkCity 
Sumaré vai sortear um Fiat Pulse

a cada R$ 250 em compras, o cliente recebe um número da sorte para concorrer ao carro

divulgação
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74% dos bares e restaurantes da região 
de Campinas esperam ter faturamento 
maior no fim do ano, segundo Abrasel
Otimismo dos empresários reflete a confiança em um maior fluxo de clientes com festividades e férias de fim de ano

Considerada uma das 
épocas mais importantes 
para o setor de alimentação 
fora do lar, com a chegada 
de eventos e confraterniza-
ções, bares e restaurantes 
projetam um final do ano 
aquecido. Pesquisa realiza-
da pela Abrasel (Associação 
Brasileira de Bares e Res-
taurantes) indica que 74% 
dos empresários da Regio-
nal Campinas, que abrange 
50 municípios, esperam fa-
turamento maior em 2024, 
na comparação com o mes-
mo período do ano passa-
do. O índice é superior ao 
apontado em 2023, quan-
do 48% responderam posi-
tivamente.

Esse otimismo dos em-
presários ref lete a con-
fiança em um maior fluxo 
de clientes com a chegada 
das festividades e das fé-
rias de fim de ano, além do 
aumento do poder de com-

pra, impulsionado pelo pa-
gamento do 13º salário.

De acordo com a pesqui-
sa regional, em compara-
ção com o mesmo período 
do ano passado 22% espe-
ram que as vendas se man-
tenham iguais e apenas 4% 
acreditam que elas vão cair.

Outro ponto levantado 
pela pesquisa diz respeito 
a prejuízos e inflação. 21% 
das empresas registraram 
prejuízo em setembro. Ou-
tras 33% ficaram em equi-
líbrio e 44% realizaram lu-
cro. Além disso, 29% não 
conseguiram reajustar os 
preços do cardápio nos úl-
timos 12 meses.

A pesquisa também traz 
um raio-x sobre o endivi-
damento do setor. 19% das 
empresas têm dívidas em 
atraso, índice abaixo de 
2023 (26%). Destas, 70% 
devem impostos federais, 
40% têm empréstimos ban-
cários em atraso, 30% de-
vem impostos estaduais, 
30% têm débitos com ser-

viços públicos como água, 
luz, gás e telefone, 20% de-
vem encargos trabalhis-
tas e previdenciários, 20% 
devem a fornecedores de 
equipamentos e serviços, 
10% estão em atraso com 
taxas municipais, 10% de-
vem a fornecedores de in-
sumos como alimentos e 
bebidas e 10% têm débitos 
de aluguel.

“O final de ano é um pe-
ríodo de extrema impor-
tância para o nosso setor, 
com eventos corporativos 
e confraternizações. Es-
ses fatores, mais a ligeira 
recuperação do poder de 
compra dos trabalhadores, 
justificam o otimismo dos 
empresários. Vale ressaltar, 
também, que esse aumen-
to na expectativa de vendas 
traz impacto direto na ge-
ração de empregos tempo-
rários, com a expectativa 
de geração de 12 mil postos 
até dezembro”, aponta An-
dré Mandetta, presidente 
da Abrasel Campinas.andré Mandetta: “O final de ano é um período de extrema importância para o nosso setor”

divulgação
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NOTÍCIA DE CONCURSOS  l  ANDRÉ R. COUTINHO
CARAPICUÍBA – 7 VAGAS - A Câmara 
de Carapicuíba, recebe inscrições até 
o dia 29 de novembro, para diversos 
cargos. O salário é de R$ 1.416,00 até 
R$7.757,00. Inscrições através do site 
www.omniinstituto.org.br

CACONDE/SP – 2 VAGAS - A Câma-
ra de Caconde, recebe inscrições até o 
dia 17 de novembro, para o cargo de 
Agente Administrativo. O salário é de R$ 
3.765,72 até R$4.330,55. Inscrições atra-
vés do site https://portal.cepasf.com.br.

ITATIBA/SP - A Prefeitura de Itatiba, 
recebe inscrições até o dia 07 de no-
vembro, para diversos cargos. O salá-
rio é de R$ 1.446,00 até R$ 4.893,00. 
Inscrições através do site www.insti-
tutomais.org.br

PRESIDENTE PRUDENTE/SP – 96 VA-
GAS - A Prefeitura de Presidente Pruden-

5.558,75. Inscrições através do site 
www.shdias.com.br

BOTUCATU/SP – 32 VAGAS - A Pre-
feitura de Botucatu, recebe inscrições 
até o dia 17 de novembro, para diver-
sos cargos. O salário é de R$ 1.541,00 
até R$ 3.737,00. Inscrições através do 
site www.igdrh.org.br

ILHABELA/SP – 73 VAGAS - A Prefei-
tura de Ilhabela, recebe inscrições até 
o dia 07 de novembro, para o cargo de 
professor. O salário é de R$ 5.581,00. 
Inscrições através do site www.insti-
tutomais.org.br

TARABAI/SP – 3 VAGAS - A Câma-
ra de Tarabai, recebe inscrições até 
o dia 18 de novembro, para diversos 
cargos. O salário é de R$ 3.226,00 até 
R$3.844,00. Inscrições através do site 
www.valespe.com.br

te, recebe inscrições até o dia 13 de no-
vembro, para diversos cargos. O salário 
é de R$ 1.808,00 até R$ 6.438,00. Inscri-
ções através do site www.vunesp.com.br

APIAÍ/SP – 197 VAGAS - A Prefeitu-
ra de Apiaí, recebe inscrições até o dia 
17 de novembro, para diversos car-

gos. O salário é de R$ 2.330,00 até 
R$ 5.049,00. Inscrições através do site 
www.access.org.br

HORTOLÂNDIA/SP – 23 VAGAS - A 
Prefeitura de Hortolândia, recebe ins-
crições até o dia 11 de novembro, pa-
ra diversos cargos. O salário é de R$ 

A 91ª Reunião do Fórum 
Paulista de Secretários e Di-
rigentes Públicos de Mobili-
dade Urbana completou 30 
anos nesta semana com en-
contro dos membros reali-
zado na cidade de Marília. 
Mais uma vez, Hortolândia 
foi representada pela equi-
pe da Secretaria de Mobili-
dade Urbana da Prefeitura. 
O objetivo da presença no 
evento, que envolve aproxi-
madamente 230 participan-
tes de 65 cidades do Estado 
de São Paulo, foi comparti-
lhar experiências, projetos e 
propostas em diferentes te-
mas de mobilidade urbana 
inteligente, pensando nas 

ações de agora e do futuro. 
“Este encontro projeta a 

mobilidade urbana a curto, 
médio e longo prazo. Por-
tanto, a troca de conheci-
mento com representan-
tes de outras cidades é im-
portante para o desenvolvi-
mento e a elaboração de tra-
balhos que possam ser im-
plantados de acordo com a 
necessidade de cada cida-
de, aproveitando esta inte-
ração. O futuro da mobilida-
de urbana é essencial para 
acompanhar o crescimen-
to de Hortolândia que se 
desenvolve a cada dia com 
mais moradores, novas em-
presas, novos viários e mais 
meios de locomoção”, co-
mentou o secretário de Mo-
bilidade Urbana de Horto-

lândia, Atílio André Perei-
ra, que coordenou a mesa de 
planejamento com especia-
listas de diferentes cidades.

O Fórum Paulista de Mo-
bilidade Urbana é uma en-
tidade fundada por prefei-
tos, secretários e dirigen-
tes de empresas públicas 
de transporte e de trânsito, 
que realiza reuniões a ca-
da três meses. As sugestões 
das reuniões elaboradas no 
Fórum Paulista são enca-
minhadas para órgãos es-
taduais e nacionais como o 
Cetran (Conselho Estadual 
de Trânsito), Senatran (Se-
cretaria Nacional de Trân-
sito), Associação Nacional 
de Transportes Públicos 
(ANTP), Ministério das Ci-
dades e outros.

Hortolândia participa de Fórum de Secretários 
e Dirigentes Públicos de Mobilidade Urbana

trocA DE conhEcImEnto

Da redação  l  hortolândia
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encontro foi realizado na cidade de Marília e contou com representantes de Hortolândia 

divulgação



Um adolescente de 15 
anos foi apreendido com 
uma moto furtada na noi-
te desta quarta-feira (6), 
em Hortolândia. Antes da 
apreensão pela Polícia Mi-
litar, houve breve acom-
panhamento em alta ve-
locidade por algumas ruas 
do bairro. De acordo com 
os policiais militares que 
atenderam a ocorrência, 
eles receberam informa-
ções via Central de Moni-
toramento, que a motoci-
cleta passou pelas câmeras 
inteligentes sentido Jardim 
Nova Europa. 

A equipe que fazia pa-
trulhamento pela região 
avistou o veículo ocupa-
do por dois indivíduos. 

PM apreende adolescente com 
motocicleta furtada em Hortolândia

Menor fugiu durante a abordagem e houve um breve 
acompanhamento em alta velocidade pelo bairro 

d
ivu

lg
ação

após queda 

Briga generalizada entre alunos 
de escola estadual em Hortolândia 
ganha repercussão nas redes sociais 

Um acidente de trânsi-
to envolvendo dois veícu-
los deixou um homem fe-
rido na tarde desta quin-
ta-feira (7), em Paulínia. A 
colisão ocorreu no cruza-
mento das ruas José Pauli-
no com a São Bento, por ra-
zões que ainda estão sendo 
investigadas. 

A Guarda Civil Munici-
pal foi acionada e compa-
receu ao local para con-
trolar o trânsito no acesso 
às duas vias, possibilitan-
do o atendimento da ocor-
rência. Uma ambulância 
prestou os primeiros so-
corros a um dos motoris-
tas envolvidos, que teve 
ferimentos considerados 
leves. Ele foi encaminha-
do ao Hospital Municipal 

de Paulínia. Até o fecha-
mento desta edição o es-
tado de saúde da vítima 
não tinha sido divulgado. 

Após a remoção dos veí-
culos, o trânsito nas ruas 
José Paulino e São Bento 
foi liberado. O caso foi re-
gistrado na Delegacia de 
Paulínia, onde foi lavrado 
o boletim de ocorrência pa-
ra investigação das causas 
do acidente.

Homem fica ferido durante 
acidente de trânsito em Paulínia

Colisão envolvendo dois veículos aconteceu entre as ruas José Paulino e São Bento

FeRIMeNTOs LeVes 

divulgação

Homem é encontrado morto em casa em s. Bárbara

Um homem de 31 anos foi encontrado morto, deitado no so-
fá da casa onde morava, no bairro São Francisco II, em San-
ta Bárbara d’Oeste. A vítima apresentava um grave ferimen-
to no pescoço, parcialmente degolado, e uma faca de cozinha 
ao lado do corpo. A vítima foi encontrada pela mãe. O caso foi 
registrado como homicídio.
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Confusão ocorreu nesta quarta-feira na saída das aulas da Escola Estadual Prof. Elísio Marson, no Jardim Amanda I

Na última quarta-feira 
(6), um vídeo gravado por 
alunos da Escola Estadual 
Professor Elísio Marson, no 
Jardim Amanda I, em Hor-
tolândia, mostra uma bri-
ga generalizada envolven-
do adolescentes ocorrida 
na saída das aulas. As ima-
gens, que rapidamente se 
espalharam nas redes so-
ciais, mostram um grupo 
de estudantes se agredin-
do com chutes e socos, en-
quanto outros observam e 
gritam em volta.

Até o momento, não há 
informações sobre possí-
veis feridos ou sobre a ne-
cessidade de atendimen-
to médico para algum dos 
envolvidos. Também não 
foi confirmado se todos os 
participantes do confron-
to eram, de fato, estudan-
tes da escola. 

Em resposta ao inciden-
te, a Seduc-SP (Secretaria 
da Educação do Estado de 

São Paulo) divulgou uma 
nota na qual repudia qual-
quer forma de agressão e 
incitação à violência, en-
fatizando o compromisso 
com a segurança e o res-
peito no ambiente escolar. 

Segundo a pasta, o episó-
dio ocorreu fora das depen-
dências da escola. Assim 
que a gestão tomou conhe-
cimento do caso, os respon-
sáveis pelos alunos envolvi-
dos foram convocados para 
uma reunião e informados 
sobre as medidas discipli-
nares que serão aplicáveis 
aos envolvidos. 

O caso foi registrado no 
aplicativo do Conviva (Pro-
grama de Melhoria de Con-
vivência e Proteção Esco-
lar), uma ferramenta que 
permite monitorar situa-
ções de conflito e fortalecer 
o trabalho de prevenção à 
violência nas escolas. A Di-
retoria de Ensino de Suma-
ré e a direção da escola in-
formaram aos pais que es-
tão à disposição para escla-
recimentos adicionais.Vídeo gravado por alunos mostra briga envolvendo adolescentes ocorrida na saída das aulas

REPRodução | googlE MaPS
Cézar Oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar Oliveira  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar Oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Foi dada ordem de para-
da com sinais sonoros e 
luminosos, mas foi igno-
rada pelo condutor. Teve 
início um breve acompa-

nhamento policial. 
Os agentes abordaram 

o menor de idade que per-
deu o controle e caiu quan-
do acessou a estrada Carlos 

Roberto Prataviera. O se-
gundo ocupante conseguiu 
fugir a pé após a queda.

Após consultar dados do 
veículo, os policiais milita-
res constataram que a placa 
não pertencia à motocicleta. 
Ao consultarem o chassi foi 
verificado que a moto tinha 
sido furtada na última se-
gunda-feira (5) em Campi-
nas. O adolescente foi con-
duzido até o Plantão Poli-
cial, onde a ocorrência foi 
apresentada. Após o dele-
gado tomar conhecimen-
to dos fatos, foi elaborado 
um boletim de ocorrência 
de ato infracional de recep-
tação e adulteração de sinal 
identificador veicular. 

O menor foi liberado e 
entregue aos pais e a mo-
tocicleta foi devolvida ao 
proprietário.



Estrada Monte Mor a Campinas

Nos pr i mei ros 
anos do século 
XX a ligação en-

tre as cidades aqui da nos-
sa região era feita através 
dos lombos dos animais 
ou por carroças, charre-
tes, troles etc. A estação 
de Rebouças era mui-
to importante especial-
mente para Monte Mor 
que, por não contar com 
uma via férrea, estava re-
lativamente isolada, de-
pendendo exclusivamen-
te do transporte animal. 
Quando alguém precisa-
va deslocar-se até Campi-
nas, não havia outra saí-
da senão montar em seu 
cavalo ou pagar uma pas-
sagem n’algum trole e ir 
até Rebouças para então 
embarcar no trem. Essa 
maratona demorava, no 
mínimo, dois dias, o que Placa: inauguração da estrada

Memória de Monte Mor
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Francisco caetano Borcato

Pedro Valentin da cruz

Mário iMes

nelson edison da silVa

Francisco nasceu 
em Monte Mor no 

dia 28 de fevereiro 
de 1944, no Bairro 

da Serra, e era filho 
de Arthur Borcato 
e de Alzira Gaspar 

Borcato. Casou-se com 
Lourdes Mendes na 

cidade de Americana, 
SP, em 02 de outubro 

de 1965. Francisco 
era um homem 

muito correto assim 
como sua família, 

os Borcato ś, que é 
bastante conhecida e 
respeitada em Monte 

Mor. Faleceu em 12 
de dezembro de 2016 

e está sepultado no 
Cemitério Municipal 

de Monte Mor. 

Pedro nasceu em Guaxupé, 
Minas Gerais, em 18 de 
setembro de 1921 e era 
filho de Jesuína Maria da 
Cruz. Veio para Monte Mor 
onde se casou com Luiza 
Braunn, montemorense 
nascida em 28 de outubro 
de 1931 e filha de Vitalino 
Braunn e de Mercedes 
Freitas. O casamento 
aconteceu no dia 27 de 
novembro de 1948 perante 
o juiz de casamento 
Bendito Gomes Carneiro, e 
das testemunhas Francisco 
de Paula Penteado e 
Carlos Baccan. Pedro 
trabalhava como lavrador 
e por muito tempo, 
juntamente com a família, 
residiu e trabalhou na 
fazenda Calfat. 

Mário nasceu em 
Monte Mor no dia 16 de 

novembro de 1929 e era 
filho de Reynaldo Imes 

e de Josephina Imes. 
Seus avós paternos eram 
Jorge Imes e Maria Imes 

e os maternos eram 
Christiano Emke e Joanna 

Emke. Mário casou-se 
com Elza Schiavon, em 

Monte Mor, no dia 12 
de setembro de 1959 e 

foram padrinhos dessa 
união, Alfredo Empke e 

Severino Pancieri. O juiz 
de paz que celebrou esse 

enlace matrimonial foi 
José Maluf. Mário faleceu 

em Monte Mor no dia 18 
de abril de 2015 e está 

sepultado no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.

Registro do ano de 2000 
mostrando o então Comandante 
da Guarda Municipal,  Nelson 
Edison da Silva, também 
conhecido como Nelsão Soldado, 
em seu local de trabalho, 
provavelmente assinando algum 
documento. Nelson nasceu em 14 
de fevereiro de 1943 e era filho 
de José Saturnino da Silva e Ana 
Simeão de Camargo. Foi casado 
com Miran da Silva, filha de Max 
Murniek e de Anete Murniek, 
com quem teve as filhas 
Lucieni, Ivana e Adriana. Nelsão 
trabalhou por muitos anos 
na área de segurança e esteve 
como Comandante da Guarda 
Municipal durante o governo do 
prefeito João Rinaldo. Faleceu 
em 22 de janeiro de 2022, aos 78 
anos e foi sepultado no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.
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AuTOR DO TexTO

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

encarecia a viagem, pois 
sempre incluía o pernoi-
te num hotel.

Outra estrada impor-
tante era a que ligava a ci-
dade à estação Monte Mor 
que posteriormente tor-
nou-se Elias Fausto. Um 
serviço de troles fazia a li-
gação levando e trazendo 
correspondências e mer-
cadorias que chegavam 
pelo trem até aquela esta-
ção. Também importante 
era a antiga estrada para 
Capivari, embora não fos-
se muito bem cuidada e 
ficasse intransitável nas 
épocas chuvosas.

A estrada velha que li-
gava Monte Mor a Cam-
pinas, na verdade não era 
uma estrada, mas uma pi-
cada na mata por onde so-
mente os muares podiam 
transitar. Desde a época 
da construção da capela 
de Nossa Senhora do Pa-
trocínio de Capivari de Ci-
ma em 1820, existiam pi-
cadas por onde transita-
vam as tropas que trans-
portavam mercadorias 
por essas paragens. 

Depois da elevação da 
Freguesia da Água Choca 
em Vila de Monte Mor em 
1871, a população sonha-

va com a possibilidade de 
melhorias nas estradas e 
por volta de 1873 o Barão 
de Monte Mor, usando 
recursos próprios man-
dou fazer alguns reparos 
no caminho que que li-
gava a cidade à Campi-
nas, mas mesmo assim 
somente as tropas de 
muares podiam transi-
tar nesse trajeto. Somen-
te depois de cento e cin-
co anos do início da cida-
de é que foi inaugurada a 
nova estrada de rodagem 
para Campinas. Foi cons-
truída acompanhando, 
em grande parte, o anti-
go caminho das tropas.

No dia 01 de Setembro de 
1925, então, foi inaugurada 
a nova estrada, como cons-
ta na placa comemorativa 
fixada à Praça dos Expedi-
cionários com os seguintes 
dizeres: “Estrada de Roda-
gem Campinas Monte Mor, 
iniciada no Governo do Dr. 
Washington Luiz, sendo 
Secretário da Agricultura 
Dr. Heitor Penteado. 

INaugurada 
em 01 - 09 – 1925
Presidente do Estado 

de São Paulo Dr. Carlos 
de Campos, Secretário da 

Agricultura Dr. Gabriel 
Ribeiro dos Santos, Dire-
tor de Obras Públicas Dr. 
Alfredo Braga e Inspetor 
das Estradas Dr. Thimó-
teo Penteado”. 

Na ocasião estava como 
prefeito municipal João 
Paulo Ginefra (1911-1929).

Esteve presente ao ato 
de inauguração o então 
presidente do Estado (go-
vernador), Dr. Carlos de 
Campos, acompanhado 
das seguintes autoridades: 
Ajudante de ordens, Ca-
pitão Luiz Tenório de Bri-
to; Secretário da Agricul-
tura, Dr. Gabriel Ribeiro 
dos Santos; Comandante 
da II Região Militar, Ge-
neral Eduardo Locrates; 
vários deputados; o Con-
sul da Inglaterra Arthur 
Albot e representantes da 
imprensa. Na mesma oca-
sião procedeu-se a inau-
guração do busto em ho-
menagem ao Coronel Do-
mingos Ferreira Alves na 
praça que leva seu nome.

A estrada era de terra e 
somente em 1958 foi reali-
zado a pavimentação asfál-
tica, durante o governo do 
prefeito Fued Maluf (1956-
1959) e do governador Dr. 
Jânio da Silva Quadros.


